

El Petróleo y el Gas en la Geopolítica de la Integración Suramericana.

Por: Ms. Carolina Viola Reyes

\*Master en Ciencias Sociales con mención en gobernanza energética por FLACSO Ecuador.

Abstract:

El proceso de ordenación regional suramericano se encuentra fuertemente condicionado por las dinámicas de acumulación capitalista a escala global. Este escenario da forma a las relaciones de poder que buscan prevalecer en la producción política y social del espacio en Suramérica, proceso que se agudiza en los territorios con recursos estratégicos como el petróleo y el gas. Partiendo de esta constatación llegaremos a tres conclusiones principales. En primer lugar, constatamos la existencia de al menos tres proyectos de región que buscan consolidarse a través del despliegue de estrategias que fragmentan el espacio regional suramericano; éstas son el resultado de las contracciones entre intereses globales, regionales y nacionales que buscan prevalecer. En segundo lugar, afirmamos que las diferentes propuestas de ordenación regional no han logrado superar la lógica de visualización de la región como un territorio de extracción, con todas las consecuencias que implica esta ubicación en la geografía del capitalismo actual. En tercer y último lugar, evidenciaremos la existencia de profundas asimetrías en configuración de las relaciones de poder entre los países suramericanos, que tienden a enrarecer las relaciones entre los potenciales socios, traducándose en prácticas contradictorias que dificultan la consolidación de un proyecto de desarrollo regional autónomo y soberano.